

# EL CLAMOR

PERIÓDICO ADMINISTRATIVO, CIENTÍFICO, LITERARIO Y ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE LA PROVINCIA  
FUNDADOR: FRANCISCO GONZÁLEZ CHERMA

Año 44

Revista de la Provincia  
Calle de San Vicente, número 13

Sábado 29 de Julio de 1922  
CASTELLÓN

Toda la correspondencia se dirigirá a la Administración.

Núm. 8378

## El poder de las derechas

Desde hace años que se producen en la política española desde hace años un fenómeno que difícilmente se puede explicar sino que se repite en todos los partidos políticos con un permanente carácter de actualidad.

Desde hace años, con miradas o sin ellas dirigen los gobiernos elementos de ideas erradas y arcaicas, prisioneros casi siempre de la clericalidad y el militarismo, hombres sin tendencias nuevas y apegados a la rutina conservadora, ostentando insuperable para la transformación del Estado y el progreso del país.

La causa de que las cosas se den a malen así es, en verdad, pero a veces la inclinación de los que están en el poder hacia las derechas y aquellas organizaciones que debiendo ser un instrumento del Estado han sido convertidas en arbitrios de la política.

Lo peor es que continuaremos sin variación alguna a no ser que algo imprevisto fuerce el camino de los acontecimientos y se encuentren los liberales en el poder de golpe y porrazo, cosa bastante difícil.

En Italia, Inglaterra, Francia y otros países, donde por encima del capri de personal está la voluntad popular, no hay gobierno posible ahora, sin la conformidad de los elementos populares. Así ha ocurrido en Italia donde la crisis no puede tener y no tendrá otra solución que una solución democrática amparada por republicanos y socialistas.

En España ni eso, pues con ser nuestros liberales bien poco liberales, el solo título de su partido constituye un inconveniente grave para que se les entregue el poder que no tendrán si no lo arrancan a la fuerza de manos de los conservadores, únicos niños mimados en las alturas.

Pueden moverse cuanto quieran los hombres de la coalición, realizar uniones y componendas; pedir el poder sin embajes ni disraz. Hoy por hoy, ni los conservadores sacan las riendas, ni se ve dispuesto a transar con ellos al que hace y deshace ministerios.

Esta es la única verdad en la actual política española, verdad que en vez de aproximar a los liberales al poder los aleja cada vez más.

De modo que la realidad nos dice que tenemos conservadorismo para largo.

## El abandono de Marruecos

El señor Bergamín volvió a hablar de África. Ha dicho que el general Bargañe va a hacer una labor política y que no se repatriarán todas las tropas, sino algunas, pues hay necesidad de dejar allí efectivos para cualquier eventualidad. Como ya en otras ocasiones, el señor Bergamín ha puesto un poco de optimismo en

la negrura de la perspectiva. Pero ha sido demasiado poco esta vez.

Bien está que se repatrien algunas tropas. Algo es algo. El anhelo de la nación, sin embargo, es que se repatrien todas. Estas palabras que, en labios del ministro, parecían caer de la boca de un general, para cualquier eventualidad, en su verdadero sentido son alarmantes, son terribles. Cualquier eventualidad en Marruecos podría ser un nuevo Annual, un nuevo Monte Arruit. Una triste experiencia nos autoriza a sospecharlo.

Las vaguedades, esos términos nebulosos, no resuelven nada, dejan las cosas peor que estaban y dan margen a todos los temores.

¿Podemos seguir en Marruecos? No. Esto es el hecho escueto, descarnado. No podemos hacer una ocupación militar porque no tenemos fuerza ni dinero para ello, y también porque razonablemente el país no tiene entusiasmo por esa empresa descañada. No podemos, por ahora al menos, ejercer el protectorado civil porque hemos perdido esa autoridad que da la fuerza bien empleada, y nunca se han dado señales de inteligencia y voluntad que sirvieran de garantía a quienes habían de estar bajo ese protectorado.

Por otra parte, el encomendar la acción política a un general del ejército, llamémosle Bargañe o llamémosle otra cosa cualquiera, es una contradicción perfectamente íntima. Un general no sabe ni puede hacer otra cosa que una acción militar. Simplemente, porque no comprende otra. El ejército está un poco lejos de ser una institución democrática. Las cabezas del ejército, los militares no eventuales, esto es, los profesionales, aplican a todas las demás instituciones el espíritu de la suya propia. Cuando están en puestos civiles no gobiernan; mandan. Ejemplos vivos, que tocan con las manos, son los militares que han desempeñado y desempeñan gobiernos civiles en provincias españolas. Ni César ni Napoleón podrían resignarse a ser cónsules; tenían forzosamente que ser emperadores.

El alto comisario de Marruecos, ejercido por un militar, será siempre, pues, el alto mando en Marruecos. El alto mando, consiguientemente, será la guerra.

¿Solucionaria, entonces, el problema la abdicación del alto comisario por un hombre civil? Esto presenta mayores dificultades aún.

¿La solución habría de tener tropas junto a sí, pues no es de creer que la belicosidad actual de los moros se apaciguara por arte de birlibirloque en cuanto al frente del comisario vieran una levita en vez de una guerrera. ¿Habrían los jefes de esas tropas obrar bajo las órdenes del comisario civil? No. Habrían siempre de negarle competencia militar. Harían las operaciones a su saber y entender. Serían los dueños de la guerra y la paz. Y prolongarían la guerra todo cuanto se les antojara. Y desbaratarían todos los buenos propósitos del alto comisario en cuanto quisieran. Y entenderían vivo el odio en los indígenas, con lo que ninguna pacífica transacción sería posible... En fin: un alto comisario civil en Marruecos, no significaría simplemente, dada la situación, existencia de dos mandos, sino, lo que es peor, rivalidad de dos mandos, y aun lucha de dos mandos.

Pues si el comisariado en manos

de un militar significa la guerra y el comisariado en un paisano significa el antagonismo, ¿qué resta que hacer?

Sólo una cosa, que ya venimos repitiendo muchos días: ¡Abandonar Marruecos!

No basta la repatriación de algunas tropas. ¡De todas, de todas! No cabe otra solución.

## POSTAL

A la negra tradición de una incapacidad insuperable, en cien ocasiones, para vergüenza de propios y extraños demostrada, hay que añadir aquella otra oprobiosa y vituperable que descalifica ante el fallo inexorable de la historia.

De quien se trata? ¡Ah! lector amigo, esa es la pregunta que brontará seguramente de tus labios no bien pases por estas pecadoras líneas los asombrados ojos; pero no esperes la respuesta por que ciertos institutos, ciertas colectividades y ciertos organismos viven al amparo de leyes absurdas que los hacen invulnerables y los sustraen a la pública repulsa.

NERBITE

Los padres y los abusos

## TODO ES SEGUN EL COLOR

En los negocios públicos, siempre fueron los hijos los encargados de dar palmotazos a los padres para corregir sus vejeces, sus floberías... o sus egoísmos. Ahora ha sucedido al contrario, y la jerarquía familiar ha quedado bien puesta: han sido los padres los que han sentido la mano a los hijos; o sea, los abuelos de la patria a los «padres de la idem». ¡Gracias a Dios, ha coincidido la «homilía» con el cierre de las Cortes; que si no, ¡menuda «piática de familia» hubiéramos presenciado...!

Nuestro natural bondadoso nos lleva a sospechar que en este asunto de las dietas parlamentarias todos tienen sus migajas de razón... y que se exagera un poco por todos.

¡Caballeros, no es para indignarse el que los diputados quieran tener una indemnización por sus funciones legislativas! ¿O es que no pueden tenerla más que por la vía subrepticia de la inmorralidad...!

¡Caballeros, no hay que «rempujar» tanto, ni salir a pedir obvenciones con un trabuco! Bueno está lo bueno; y ante todo, demuestren ustedes que merecen «el ascenso» y pídanlo luego sin atracar a la gente.

Un señor senador, rico por su casa, alto prebendado, o factotum de ricos momios mercantiles, está muy en su punto cubriéndose la faz con la toga pretexta, ante el anuncio de una soldada por legislar. ¡Qué duda «coje»!

Un señor diputado que no pueda vivir tan solo de sus rentas, que no quiera hacer palanca, o palanqueta, del acta, y que cesee interesarse sería y dignamente por los asuntos de su distrito, no será extraño que piense con regocijo en las mil pesetejas del ala parlamentaria.

¿Que esta ave es muy rara...? ¡Ah, bueno...! Pero que el interés de to-

dos sería fomentar su cría y cultivo, no cabe duda...! Ni tampoco, en absoluto, se puede fallar contra la probabilidad de la existencia de esta «mosca blanca». ¿Hay algún señor senador que se atreva...? ¡No; naturalmente...! Como tampoco hay ningún señor diputado que dipute a todos los senadores como panteras de los ríos momios mercantiles de empresas y compañías.

Pues por ahí tiene que ir la consideración del pleito. ¿Saben los señores senadores cómo andan de fondos todos los señores diputados? La dozada apariencia de algunos. ¿no podrá encubrir estrecheces económicas y orfanados de despensa, es un decir...? ¿Saben los próceres de la Cámara alta el valor que pueden tener mil pesetas mensuales en determinadas crisis o agobios de la representación popular...?

¡Ah, señores...! Nosotros censuraremos con tonos apocalípticos que esa subvención pueda ser destinada para sostener el caciquismo, para mantener las dinastías de yernos, hijos y sobrinos parlamentarios, para contribuir a la batohola de los «cabarets de nuit...» Nosotros abominaremos de que detentando esas pesetas el rico magnato que quiere ser público, y el caciquillo que busca un acta para gozar más influencia en su distrito y el señor que es diputado por adorno, y absentista por vocación... Y el desmoralizador, el succionador de nóminas... Pero disculpáremos que la apetezca el apellido modesto que viene de provincias y el hombre independien-

que tiene una fe o el representante de núcleos democráticos o sociales, que represente «a secas» y no chupe también de los ministerios o de las grandes compañías... Y el ideal, ¡ah, señores...! sería que todos los diputados fuesen así... ¡aunque los pagásemos al más alto precio!

## LA PATRIA

Amad vuestra patria, conciudadanos; pero no la hagáis nunca objeto exclusivo de vuestro querer, de vuestro sentir, ni de vuestro pensar. Hay otra patria más grande: la tierra.

De la tierra vivimos los hombres todos no de la sola nación a que pertenecemos. ¡Cuán pobre y estrechamente no viviríamos nosotros sin los productos del resto de Europa y los del Africa, la América y la Asia!

La idea de la patria parcial es bajo muchos conceptos funesta. Exita y mantiene celes y rivalidades entre las naciones, provoca conflictos, enciende guerras. Obliga a mantener grandes ejércitos y armadas, y a fortificar las fronteras. Ha creado las aduanas e imposibilita el libre cambio de productos.

Sólo para el deslinde de tierras antiguas (a que de luchas no ha dado margen!

Se refiere la idea de la patria parcial, solo a la tierra, no a los habitantes. Al paso que las naciones todas están dispuestas a destrozarse por un palmo de tierra que se les usurpe o crea habérselas usurpado, miran con indiferencias que sus gentes emigran.

¡Si la idea de la patria parcial hiciese siquiera que se respetase a los otros pueblos! En nombre y en interés de la patria parcial se invade

la ajena, y se reduce a colonias, islas, y aún costas de lejanos continentes. Allí está mi patria donde está mi bandera, dicen ahora las naciones.

¡Que de sentimientos feroces no despierta por fin, la idea de la patria reducida! No hay crueldad ni barbarie que no engendre ni legitime el patriotismo. Es la patria el altar en que más víctimas se inmola. Puros son los sacrificios que en él se hace, nada importan ni nada sacrifican los que se hizo al dios Moloch y divinidades aztecas.

Trabajemos, pues, y suspiremos sin cesar por tal patria grande. Sólo cuando la tengamos en la tierra toda dejara de rociar la sangre el altar de ese Moloch moderno y se reconocerán los hombres todos miembros de una sola familia.

F. Pi y Margall.

## Responsabilidades y el problema de Tanger

Si la responsabilidad por el triste suceso de Monte Arruit alcanza al alto comisario y a otros jefes no menos ha de exigirse una responsabilidad o sea la de dejar abandonadas posiciones indefensas y los históricos blocaos de 15 soldados.

Tengan en cuenta pues los jefes de Larache y Tetuán que por mucho que se esfuerzen todo será en vano, en tanto no se avance por el Lueno hasta Cabo de Agua y se deje aislada la zona española de la francesa no se conseguirá nada, pues los moros han aprendido a pasar la frontera cuando son derrotados y al rehacerse vuelven bien armados y en fuertes harcas que llegan a hacer fracasar todos los planes del alto mando que no previenen el encuentro con estas fuerzas rebeldes por no conocer siquiera el suelo de las cábilas no sometidas.

Estas son las responsabilidades que deben pesar sobre los directores de la acción en Marruecos y no el cacareado expediente de una comisión que sabe la poca justicia que hay en estas tierras.

El nuevo alto Comisario lleva consigo mayores fueros y más autoridad para la implantación del protectorado civil, pero no hay que ser muy optimista en estos anuncios de grandes reformas en el régimen que se sigue en Marruecos; estimo más oportuno estar preparados para recibir nuevos partes oficiales con nuevas listas de bajas y enfermedades.

Y mientras el problema de Marruecos toma un curso favorable a la perpetuidad desastrosa, las naciones interesadas celebran sus conferencias para resolver de una vez la cuestión de Tanger.

Toda la prensa española y extranjera, al tratar de la cuestión de Tanger, opina muy contrariada con la realidad y la realidad es la que sirve para deducir que toda la actuación diplomática ha fracasado y fracasará por existir los mismos intereses en las tres potencias interesadas.

Ya antes de la gran guerra, Francia poseía mayores derechos que las demás naciones sobre Tanger y con la firma del Tratado de Versalles los derechos de Austria y Alemania sobre Tanger y Marruecos pasaban a poder de Francia.

Actualmente Francia posee el 33 por 100 de los derechos de Tanger,



REUMA — CATARROS  
CALCULOS — NEURASTENIA  
CURA DE REPOSO

# BALNEARIO TERMAS PALLARES

ALHAMA DE ARAGON  
Gran Casino-Teatro Grandes parques  
y lago navegable Habitaciones desde  
1'50 peseta. Pensión desde 7'50 pesetas

## LOS SOCIALISTAS SON ASI

Los socialistas españoles han elevado su protesta contra el gobierno de los *Serris* por haber impuesto la pena de muerte a un grupo de correccionales suyos, protesta a la que nos adherimos todos los elementos progresivos.

Esos mismos *socialistas* españoles han visto en cambio con extraordinaria indiferencia como los *serris* asesinaban o fusilaban a muchos miles de obreros, por solo el hecho de no querer aceptar ninguna clase de financiamiento.

Podrían juzgar con esto las personas imparciales y sobre todo el propietario de los *castos de los* socialismo y de su *compañerismo*. Ellos son así.

GAFAS Y LENTES CON TODA CLASE DE MONTURAS Y CRISTALES. SE MONTAN CON ENACTIVUD LAS FORMULAS DE LOS SEÑORS MEDICOS OCULISTAS.

OPTICA Y RELOJERIA PELAEZ COLON, 27.

La debilidad es madre de todas las enfermedades

Al llegar a ciertos momentos, se siente una sensación de fatiga. El menor esfuerzo resulta penoso y agota. Si se sabe por qué se tienen con frecuencia vahidos, primero espasmos y breves, luego más frecuentes y persistentes. En otros momentos, la vista parece enturbiarse de golpe, se empieza a ver una mancha redonda verde, roja, o azul. La noche se pasa en agitación, muchas veces el sueño recapa hasta el rayar el alba y se levanta uno más cansado que al acostarse. El estómago también funciona mal: se siente un peso a la mesa por fuerza hasta con el pugnancia; el estómago rechaza los alimentos. Las fuerzas parecen ir disminuyendo. Entonces se adivina el peligro que quizás se temía. Es la verdad, se está en un estado de depresión, de debilidad que exige a toda las enfermedades. Si se pite a las enfermedades, los complicados son de temer, porque el organismo agitado no podrá oponer resistencia alguna. De modo que es necesario remediarlo más pronto posible. Toda la debilidad viene de que se suprimió la sangre, ya sea por pérdida de la misma, ya por un cambio de tiempo, ya por un cambio de estado, ya por un cambio de elementos que se habían acumulado. Todavía se está a tiempo para entrar al mal, pero es mejor tener un remedio que a veces pueda purificar la sangre y activar la circulación, al par que estimular las funciones y haga volver vigor a los nervios. Para eso, las *Wittors Pink* tienen notabilísimas propiedades. Su acción como regenerador de la sangre y tónico de los nervios es por lo demás como se conocía. Resulta ser el remedio más indicado en todos los casos de debilidad, anemia, neurastenia, depresión nerviosa.

Las *Wittors Pink* se hallan en venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas caja. 21 pesetas las 6 cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española: de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

## CRONICA DE LA SEMANA

El miércoles celebró sesión la Junta provincial de Sanidad despidiéndose favorablemente un expediente sobre abastecimiento de agua potable del pueblo de Almazora.

Se habló extensamente en la reunión de la limpieza de la capital y de su abastecimiento de agua, de mostrando el representante de nuestro ayuntamiento que la corporación no escatimaba medios para que la limpieza sea lo que todos deseamos, y que el municipio arribaba a una solución al problema del agua.

Para tratar otra vez de esta cuestión se atenderá en breve a una especie de Asamblea con el fin de conocer el criterio de las llamas fuerzas vivas sobre asunto de tanta trascendencia.

Han comenzado a prestar el servicio de limpieza los carritos construidos por encargo de la comisión de Policía urbana del ayuntamiento.

Falta algún material por lo que dentro de pocos días podrá quedar organizado el servicio, ya muy extenso y completo.

Todos estos trabajos han sido desde hace tiempo una obsesión del ayuntamiento para los que consignó en sus presupuestos importantes cantidades.

Esto prueba que sin necesidad de ciertos habladurías la comisión hubiera hecho lo mismo.

Ha comenzado a publicarse en Valencia un importante periódico que con el título de *La Mañana* defiende los intereses regionales.

Dirige esta nueva publicación el conocido periodista y letrado señor García Torres, hombre de gran cultura y arreses.

Saludamos al nuevo colega para el que deseamos largos años de vida.

Por tratarse de un querido nuestro reproducimos del *Heraldo* la siguiente noticia:

«Gracias a las activas gestiones realizadas por nuestro buen amigo don Vicente Ortega, bibliotecario del *Círculo Mercantil*, Castellón cuenta con una biblioteca más, la cual nada tiene que envidiar a las más prestigiosas de cuantas existen en esta capital.

El Sr. Ortega acaba ahora de adquirir el índice de la biblioteca del *Mercantil* adquiriendo de las principales editoriales españolas infinidad de obras, tanto literarias como científicas, de los mejores autores españoles y extranjeros.

A más de completar las obras del inmortel Zola, se han adquirido las del célebre novelista valenciano Blasco Ibañez y multitud de obras de los más célebres literatos españoles y extranjeros.

Allí hay obras de Santa Teresa de Jesús, de Plutarco y Homero, de Castelar, de Sales y Ferré, de Fabra, de Daudet, etc., etc., formando todas ellas la biblioteca más escogida de Castellón, pues a ella se han de unir los grandes volúmenes de las diferentes Historias, Mitologías, Diccionario Poliglota, *La Ciencia y sus hombres*, etc., etc.

Grande es la labor ejecutada por el señor Ortega para formar una biblioteca como esta, en la que no ha quedado olvidado ningún conocimiento del saber humano.

Felicitemos por ello al señor Ortega y al *Círculo Mercantil e Industrial* por la adquisición que acaba de hacer.»

Ha sido decretada la libertad de nuestro estimado amigo el exdiputado por Tortosa don Marcelino Domingo.

Lo celebramos.

Don Alfonso ha firmado un decreto prorrogando los pasados presupuestos generales del Estado hasta el 1º de julio pasado.

Esto indica que los nuevos presupuestos se considerarán vigentes desde dicha fecha.

Con el objeto de asistir a las últimas sesiones de la Comisión provincial, se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo y correligionario el diputado provincial don José Masip Quer.

El gobernador civil ha convocado a la Diputación en pleno para el día primero de agosto al objeto de celebrar las sesiones ordinarias del primer semestre del año actual.

Hemos recibido el número del presente mes del Boletín del Colegio oficial de farmacéuticos de la provincia.

Agradecemos la atención.

Anoche estuvo en Burriana el conde sindicalista Salvador Seguí, «Noy del Sucre» dando una conferencia sobre cuestiones societarias.

El señor Seguí fué invitado a venir a Castellón para hablar en el Centro Obrero, no aceptando por tener necesidad de regresar a Barcelona inmediatamente.

Ha mejorado notablemente nuestro respetable amigo don José Cazañor, decano del Cuerpo Médico municipal, cosa que de veras celebramos.

La *Gaceta* ha publicado el Reglamento para la construcción de casas baratas, documento que contiene infinidad de artículos.

En Villarreal ha fallecido la bondadosa madre de nuestro antiguo compañero don Manuel Casalta, a cuyo dolor nos asociamos enviándole nuestro pésame más sentido.

Las alumnas que quieren dar validez académica en sus estudios en la Normal de Maestras, lo solicitarán de la señora directora durante el mes de agosto.

Los requisitos son los oficiales. También la secretaría del Instituto ha publicado un anuncio en el mismo sentido.

En el campo deportivo de la Carretera de Valencia se jugó ayer el anunciado partido entre el *Cette* y el *Deportivo Castellón* obteniendo el primero dos goals contra cero. Al partido concurrió numeroso público.

RELOJES PULSERA DE TODAS CLASES. MARCAS ESPECIALES. GRAN SURTIDO. VISITE V. LA RELOJERIA PELAEZ, COLON 27.

## BIBLIOGRAFIA

LA TIERRA DE TODOS  
Novela de V. BLASCO IBAÑEZ

Es la novela más «novelesca» de este ilustre autor, su acción que abunda en incidentes originales y episodios dramáticos, comienza en París y se traslada a una colonia de la Argentina.

El insigne Blasco Ibañez que vi-

## PICARDO LAFOUENTE

Paquetería, Mercería,  
Novedades

CALLE DE PI Y MARCA 43. ASTILLON

IMPORTANTE

## Marca Neumáticos

desea REPRESENTANTE en esta plaza, de responsabilidad y cono- cedor del ramo.

Oferlas por escrito a J. M. Consejo de Orense, 379, 2.º, 2.º

Barcelona

vió algunos años la existencia de los colonizadores en la América del Sur, pone en esta novela todas sus observaciones y estudios que hizo directamente durante su permanencia en las tierras casi desiertas de la Patagonia.

En *La tierra de todos*, la influencia de la mujer elegante trasplanta da lo trastorna todo, hombres y cosas, hasta que hace surgir la gran tragedia. En el último capítulo, doce años después, la acción se traslada de nuevo a París, y el final resulta de una melancolía poética y una intención filosófica que impresionarán hondamente al público.

*La tierra de todos* no es de esas novelas que exigen al lector que concentre su atención y haga un esfuerzo de voluntad para continuar su lectura. Todo el que conoce los dos primeros capítulos, necesita continuar leyendo, hasta llegar al final de la obra.

Cinco pesetas en todas las librerías. Pedidos a la Editorial PROMETEO Valencia.

Para nuestras lectoras

Acaba de publicarse un libro altamente sugestivo, que con toda efusión recomendamos a nuestras simpáticas lectoras.

Se titula «BREVARIIO DE LA MUJER». — Para hallar marido. — Para ser feliz en el matrimonio y conforme puede adivinarse inmediatamente trata temas candentes y difícilísimos, con tanta amenidad y soltura, dentro siempre de la moral más estricta que no titubemos en afirmar que muy en breve será el libro de lectura clásico de la mujer española.

Su autor, Roman d' Artois, ha realizado una buena obra y estamos seguros que todas las mujeres le agradecerán los medios prácticos y eficaces que les facilita con su libro *Para hallar marido y para ser feliz en el matrimonio*. Véndese en todas las librerías y la Editorial Poliglota Apartado 527 Barcelona. Lo envía franco de porte remitiéndosele 3'50 en sellos de correo.

Artes cerámicas

La casa editorial de LUIS SANTOS, sucesor de Cuesta, ha publicado una nueva edición de la importante obra titulada *Manual de Cerámica o fabricación de toda clase de objetos de tierra cocida*, escrita por el Ingeniero industrial D. M. García López.

Comprende el estudio de las primeras materias empleadas en estas industrias; la fabricación de ladrillo macizo, hueco y prensado; baldosa y tejas de todas clases; tuberías, charrería etc., etc.

Y va ilustrada con 200 grabados.

Esta nueva edición, costada 380

ampliada por el profesor de la Escuela Central de Ingenieros industriales, don J. Vidal y Martí, finaliza con un Apéndice que contiene 1'300 marcas de las porcelanas españolas y extranjeras.

Consta de dos tomos, de cerca de 800 páginas de texto y el precio es de 16 pesetas los dos tomos. Se remite por correo certificado por 16 50 pesetas a quien la pida a la *Librería de Luis Santos*, Carretes, 9 Madrid.

MUNDO GRABICO

El número de la presente semana es muy interesante, tanto por su prosa como por sus fotografías, entre las que lleva varias de la Feria de Valencia, del viaje de Burguete a Africa, las fiestas de toros y otras notas de actualidad.

Indudablemente quedará satisfecho el lector de tan importante revista.

MUNDIAL

El éxito del tercer número que ya se ha puesto a la venta, será definitivo.

Publica preciosidades artísticas, entre las que descuellan la portada, de Agustín, y páginas a todo color de Pellicer, Tío y Romero de Torres. Cuentos y trabajos literarios de las más brillantes plumas, información fotográfica de la Feria valenciana, novela encusadable, modas y deportes. Todo lujosamente presentado en imitación de *Le Courrier* y *Le Illustration* de 50 céntimos.

## ASOCIACION CASTELLONENSE DE CARIDAD

Balance correspondiente al mes de junio de 1922

Remanente anterior, 16.371'88.

INGRESOS

Subvención de Corporaciones oficiales, 250.  
Donativos de entidades, 2.200.  
Idem de particulares, 27.  
Cuotas de suscripción, 988.55.  
Recaudado durante el mes 3.465'55.  
Total general, 19.837'43.

GASTOS

Nómina de personal, 364.  
Provisiones para el Comedor, pesetas, 1.600'86.  
6 por 100 premio de cobranza de 988'55 pesetas 59'31.  
Total, 2.024'17.

RESUMEN

Ingresos, 19.837'43,  
Gastos, 2.024'17.  
Remanente, 17.813'26.

